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排球联赛临时转会政策矫枉过正
促进人员流动增加比赛观赏性，却被质疑有碍公平竞争

京沪两强连续第三年会师男排联

赛决赛 ， 争议远比以往更多 。 除了判

罚精准性备受质疑的鹰眼挑战 ， 北京

队新外援库比亚克的动向也成了舆论

交锋的另一话题 。 对于不怎么熟悉男

排联赛的球迷而言 ， 这位波兰男排当

家球星的加盟甚至可以说是颠覆了认

知———一个成立已逾廿年 、 致力 于 向

职业化迈步的联赛 ， 其规则竟然允许

球队在决赛前夕临时引援。
关于这起风波 ， 从北京队主教练

李 牧 的 言 论 中 还 能 捕 捉 到 更 多 信 息 。
按中国排协规定 ， 外援转会除了需要

工作签证 ， 也需履行国际排联的转会

程 序 ， 但 至 今 尚 未 形 成 明 确 的 流 程 。
“过去， 两道程序是同时进行的， 中国

排协也从未提出异议 ， 但引进库比亚

克时 ， 中国排协要求我们得先办理好

工作签证后才能办理国际转会手续 。”
李牧的这番话解释了库比亚克决赛首

场 作 壁 上 观 的 缘 由 ， 而 后 者 在 第 二 、
三场的惊艳表现则足以说明 ， 为何阵

中已有两位外援的北京男排愿为一位

球员的加盟如此大费周折 。 而上海男

排也曾考虑过在决赛期间签回上赛季

效力本队的德国强力接应格罗泽 ， 但

这笔签约最终因种种原因未能完成。
作为世界级主攻 ， 库比亚克不仅

能与北京队天才接应江川共同承担起

进攻端重任 ， 其夸张的防守面积与几

无短板的全面技巧亦能在其他环节帮

助球队。 即便与球队的磨合时间有限，
在整体水平偏低的男排联赛 ， 如此重

磅的临时引援对于竞争关系的平衡有

着破坏性的影响 。 在男排联赛决赛打

响前 ， 外界的普遍观点是上海队的实

力略胜一筹 。 然而 ， 在昨天的第三场

艰难逆转北京队后 ， 向来心气颇高的

上海队主教练沈琼却略显反常地直言，
对手的实力已在己队之上 。 “面对库

比亚克这样的世界冠军队球员 ， 就算

赛前知道他会更倾向于直线 、 斜线还

是空吊也没法做特别布置 ， 毕竟他临

场的变化实在太多了。”
引发类似质疑的还有富有中国排

球特色的二次引援政策 。 这一政策颁

布的初衷显而易见 ， 在如同一潭死水

的排球市场 ， 为了促进人才流动 ， 允

许球队在某一截止日期前从已被淘汰

的球队中引进一定数量的球员 。 如此

一来 ， 因身处弱队而缺乏关键赛事经

验 的 优 秀 球 员 可 以 在 更 大 舞 台 登 场 ，
而联赛的观赏性也因优秀球员的汇聚

而得以提升 。 本赛季 ， 二次引援的截

止日期被延后至半决赛开打前 ， 无疑

将这一政策的影响进一步放大 。 京沪

两强均用满了两位引援名额 ， 四位新

内援毫不意外地进入了各自球队的首

发阵容 。 其中 ， 全明星副攻饶书涵的

加盟让本就拥有张哲嘉的上海队建立

起了联赛中最强硬的防空线 ， 来自山

东男排的接应王径一更是填补了受伤

病困扰的戴卿尧的空缺 ， 屡屡成为球

队 的 主 要 得 分 点 ； 而 在 北 京 队 方 面 ，
国手李润铭对于球队的实力提升同样

不言而喻 。 遗憾的是 ， 与二次引援政

策的本质一样 ， 这些正面影响的前面

都不得不加上一个定语： “临时”。 而

这一政策对于联赛的负面影响 ， 甚至

是伤害， 却可能长期延续。
在谈及外援政策的消极面时 ， 舆

论常常会提及国内球队青睐某些特定

位置外援 。 正如京沪两强首发阵容中

的四位主攻均为外援 ， 让这一本就在

国内缺乏厚度的位置陷入了本土主攻

无球可打的恶性循环 。 同样 ， 二次引

援政策虽有助于强队补足短板 ， 但也

在某种程度上剥夺了年轻球员通过关

键 大 赛 成 长 的 机 会 。 最 鲜 明 的 例 子 ，
在接应位置上本就拥有老将张磊压阵

的上海女排 ， 又通过二次引援引进了

实力不俗的曾春蕾 ， 队中年轻的潜力

新星秦思宇几乎就是在场边看完了最

后两轮决赛 。 从另一面来看 ， 年轻球

员的机会确实需要自己争取 ， 但如果

从动机的角度分析 ， 二次引援政策更

大的危害其实在于麻木球队的危机意

识———当球队在某一位置存在着 薄 弱

短板时， 只要这一转会政策继续施行，
就始终有快速解决的方法。

这样一来 ， 就再一次回到了最初

的那个话题 ， 即竞争的公平性 。 二次

引援的临时性决定了被淘汰球队不存

在不放球员向外流动的动机 ， 而在激

烈的竞争中幸存的强队不必付出任何

代价 ， 就能完成补强 ， 使得天平在顷

刻间剧烈摇摆 ， 譬如在半决赛中同时

拥有了多达六名国手的江苏女排 。 尽

管受困于失败的球队磨合与战术设计，
这支夺冠大热遭上海女排逆转 ， 却丝

毫无碍外界铺天盖地的质疑 。 值得质

疑的除了二次引援政策对于公平性的

破坏， 其实还有球员转会流通的逻辑。
既无球员交换 ， 又无资本运作 ， 很多

时候 ， 临时转会之所以能够成行不过

得益于两家球队之间紧密的人情关系。
在标榜职业的男女排联赛里 ， 这多少

显得有些讽刺。

■本报记者 谢笑添

上海男排惊天逆转演绎赛季最佳
联赛决赛第三回合3比2险胜北京队

随着波兰主攻库比亚克加盟北京

队， 男排联赛总决赛的实力天平瞬间

倾斜。 自上一场遭对手零封后， 舆论

间看衰上海男排的声音愈发响亮， 直

至昨天的总决赛第三场前两局结束时

达到了顶峰。 26 比 28、 20 比 25， 局

分差距并不算大 ， 但每到关键 时 刻 ，
客场作战的上海男排总是对库比亚克

的进攻无可奈何。 从跳发直接得分到

吊球锁定胜局， 这位世界级球星对于

比赛的影响无所不在。
然而， 就在局分 0 比 2 落后的不

利形势下， 卫冕冠军却在默默酝酿着

一场绝地反击。 第三局伊始， 上海队

主教练沈琼做了一个令人难以捉摸的

决定， 将过去一年来饱受肩伤困扰的

陈龙海替换上场， 而这是这位国手接

应在本赛季首度登场。 四次扣球得手、
三次拦网得分、 一次发球直接转化为

得分，得分统计栏里的 8 分或许并不起

眼，但陈龙海的登场却仿佛逆转了球场

的风向， 直接改变了场上局势。 25 比

20、25 比 23、18 比 16，逆境下的上海男

排直落三局，以 3 比 2 逆转获胜，将总

比分改写为 2 比 1。
“这是本赛季至今打得最好的一

场球。” 在沈琼看来， 常规赛阶段频繁

大胜并不足以展现这支队伍最坚韧的

状态， 同时拥有三名外援以及火力最

旺的本土球员江川的北京男排才是对

上海队最好的检验 。 从落后到 领 先 ，
究竟是什么发生了改变？ 沈琼的答案

是 “心态”， 他认为正是整支球队清楚

地意识到了对手的实力远在自己之上，

反而激发起了全队的斗志。 谈及被评

为本场最有价值球员的奇兵陈 龙 海 ，
这位少帅表示原本上一战就打算让其

复出， 但出于保护其身体， 才决定昨

晚让他找找感觉。 对于回归这片久违

的赛场， 早已不甘忍受在场边看球的

陈龙海感慨颇深， 尤其还是在这样的

逆境下回归， “上场后， 我一直觉得

不能这么轻易地输掉， 就算输也不能

输 0 比 3。”
与女排联赛类似， 男排联赛决赛

采取 “1-2-1-1-2” 的离奇赛制 ， 除

非打到第七场， 否则常规赛胜率更高

的上海队反而没有主场优势。 但在昨

晚客场取胜后， 面对只剩下一个主场

的北京队， 上海男排已在局势上占据

主动。 由于排球联赛全明星赛将于本

周末举行， 双方的下一回合对决将于

下周二在上海卢湾体育馆打响。

■本报记者 谢笑添

U23们却在平静后爆发了
八场比赛仅打入 18 球，创本赛季中超单轮进球新低

本轮中超大连一方主场对阵重庆斯

威之战， 前皇马主帅、 现一方教头舒斯

特尔大手一挥， 在首发阵容中派出了李

帅、 杨芳志、 汪晋贤和王耀鹏四名 U23
球员， 这令大连一方创造了本赛季中超

球队单场比赛首发 U23 球员最多的新

纪录。 被派上场的这些年轻人们用实际

行动回报了主帅的信任， 汪晋贤上半时

就为主队首开纪录。 巧的是， 本场比赛

中打入最后一个进球的同样是 U23 球

员， 曹栋在第 84 分钟帮助重庆斯威将

全场比分锁定为 2 比 2。
中超联赛上周末结束了第五轮的较

量， 18 球的单轮总进球数创下了赛季

新低， 但各队的 U23 球员却大放异彩，
总共有四人收获进球。 显然， 在得益于

足 协 新 政 从 而 获 得 更 多 比 赛 时 间 后 ，
U23 球员中的佼佼者日渐展现出实力与

自信。

单轮进四球多点开花

“将他们安排入首发阵容并非因为

他们的 U23 身份。 如果只看身份的话，
我只要选一个就可以了， 我这么做的原

因是他们达到了我心中的出场标准 。”
虽然大连一方最终没能在比赛中拿到渴

望已久的胜利 ， 但舒斯特尔为 麾 下 的

U23 球员们伸出了大拇指， “他们在训

练中表现得非常好， 也配得上进入首发

阵容。 从这场比赛来看， 这四名球员符

合我的要求和预期， 我在比赛中看到了

很多积极的东西。” 舒斯特尔表示， 接

下来依然会给球队中的 U23 球员机会，
只要在训练中有良好的表现， 就能获得

出场时间。
如果说一方的 U23 四将让球迷们

看到了大连足球的希望， 那么苏宁的黄

紫昌显然已经成为了江苏球迷 的 “宠

儿”。 继联赛首轮打入一球之后， 这位

1997 年出生的球员在本轮对阵广州富

力的比赛中又有高光表现：除了在第 48
分钟帮助苏宁打破僵局之外，还在第 57
分钟用精彩突破为本队争得一粒点球，
堪称赢球第一功臣。 “那次突破（造成点

球）的时候，我突然想做一个牛尾巴的动

作，可能平时小罗、梅西的视频看得比较

多，所以就突然想尝试一下，没想到真的

有效果。”黄紫昌敢于在对方禁区内做大

胆的过人动作， 源于他连续五场比赛首

发积累的经验与自信。
比赛结束后， 苏宁新帅奥拉罗尤表

示， 如果从一开场就将黄紫昌放到自己

擅 长 的 位 置 ， 他 的 表 现 可 能 会 更 好 ，
“上半时他没有在最擅长的位置， 这是

我的责任。 中场休息时我激励他， 告诉

他下半时肯定可以做得更好， 甚至决定

比赛的结果。 黄紫昌拥有远大的前途，
他的表现进一步坚定了我的这种想法。”

出场总时间缓慢回暖

除了汪晋贤、 曹栋和黄紫昌之外，
桂 宏 成 为 了 本 轮 另 一 位 U23 进 球 者 。
在对阵长春亚泰的比赛中， 他在上半时

用一脚推射帮助华夏幸福率先进球， 值

得一提的是， 这只是桂宏继上轮联赛后

第二次代表球队首发登场。
“其实这个进球有点运气的成分存

在。” 桂宏如此评价自己的进球。 但无

论是否得到运气青睐， 进球肯定会让他

在下一次登场时更加自信。 让更多相对

年轻的球员获得更多锻炼机会、 加快成

长， 这也正是中国足协本赛季加强 U23
政策的初衷。

本赛季进行至今， U23 球员已经在

中超联赛中打入了九个进球， 除了本轮

的四球外 ， 其余五球分别出现 在 首 轮

（一球： 黄紫昌）、 第二轮 （三球： 韦世

豪、 曹永竞、 朱征宇）、 第三轮 （一球：
韦世豪）。 U23 球员们在中超第四轮的

表现相对平庸， 本轮四人打入四球也可

谓一次平静后的爆发。
此外 ， 在中超 U23 球员的总出场

时间方面， 联赛首轮为 2257 分钟， 第

二 轮 骤 然 下 降 至 1951 分 钟 ， 第 三 轮

1897 分钟， 第四轮 2032 分钟， 第五轮

2058 分钟 ， 这一缓慢的回暖趋势也从

数据上证明了各队主帅给予 U23 球员

的信任正在缓慢增加。 当然， 其中也有

一些例外， 比如上海上港本轮联赛中就

只给了三名 U23 球员总共不到 40 分钟

的出场时间， 天津权健主帅索萨更是在

本轮比赛进入伤停补时第 3 分钟时才换

上了最后两名 U23 球员。
用更多的出 场 时 间 换 回 进 球 与 自

信， 进而用更好的表现赢得更多的上场

时间 ， 中国足球的 U23 政策最需要的

就是这种良性循环。

CBA 将诞生新冠军
本报讯 （记者谢笑添） 随着上周

六主场 97 比 111 惨败于辽宁队 ， 豪

门广东队在 CBA 半决赛中以总比分

1 比 4 遭 淘 汰 。 而 另 一 组 对 决 要 激

烈得多， 在两届常规赛本土 MVP 丁

彦雨航的率领 下 ， 山 东 男 篮 以 总 比

分 3 比 2 暂时 领 先 常 规 赛 冠 军 浙 江

广厦。
尽管悬念最早也要等到今晚双方

的第六回合较量结束后才可能揭晓，
但鉴于目前幸存的三支队伍都从未获

得过联赛冠军， 在创办后的第 23 个

赛季 ， CBA 联赛将确定迎来 第 七 支

冠军球队的诞生。
很长一 段 时 间 内 ， CBA 联 赛 始

终处于一家独大的局面 。 联赛前 16
年 ， 仅有三支 球 队 曾 站 上 最 高 领 奖

台。 期间， “八一王朝” 八度问鼎，
广 东 男 篮 则 七 次 夺 冠 （ 队 史 共 八

冠）， 另一支夺冠的队伍则是 2001-
2002 赛季的上海男篮 。 彼时 ， 在如

日中天的姚明 的 率 领 下 ， 上 海 队 夺

得了队史唯一一次联赛冠军。 2011-
2012 赛季 ， 随着马布里的加盟 ， 北

京男篮四年三冠， 几乎统治 CBA 联

赛 ， 唯 有 2012-2013 赛 季 冠 军 被 广

东队摘得 。 “北 京 王 朝 ” 逐 渐 没 落

后 ， 拥有三外 援 的 四 川 队 与 一 掷 千

金的新疆男篮 分 别 夺 得 了 各 自 队 史

的首个冠军。
在如今有望改写历史的三支队伍

中， 辽宁男篮曾五次晋级 CBA 总决

赛 ， 却 悉 数 与 冠 军 擦 肩 而 过 。 从

1996-1997 赛 季 至 1998-1999 赛 季 ，
辽宁队连续三年闯进了最后的决战，
但不幸的是， 彼时的他们处于那个被

八一队统治的时代 之 中 。 而 辽 宁 队

最近一次进入 总 决 赛 只 过 去 了 仅 仅

两年 ， 那一次 ， 与 辽 宁 队 厮 杀 的 是

依靠着三外援一路突围的四川男篮。
受场外与球迷 斗 殴 风 波 的 影 响 ， 原

本被外界广泛 看 好 的 辽 宁 队 最 终 未

能如愿。 相比之下， 山东男篮仅在五

年前晋级过一 次 总 决 赛 （负 于 广 东

队）， 而浙江广厦的总决赛经历迄今

还只是一张白纸。

沪体彩去年销售32.14亿
筹集体彩公益金8.7亿

本报讯 上周召开的 2018 年上

海 市 体 育 彩 票 工 作 会 议 公 布 数 据 ：
2017 年上海共销售体育彩票 32.14 亿

元， 比去年同期增长 5.27%， 筹集体

彩公益金 8.7 亿元， 代扣代缴中奖者

个人所得税 8024.71 万元。
从各玩法类型看， 乐透型彩票销

售 16.56 亿元， 占据体彩玩法总销量

占 比 近 年 来 首 次 超 越 50% ， 达 到

51.51%； 竞猜型销售 13.91 亿元； 即

开型销售 1.67 亿元。 2017 年度， 上

海市体育局共使用本级体育彩票公益

金 3.25 亿元 ， 其中体育设施运行经

费 1.17 亿元 、 体育场地修缮及体育

专项设备购置 0.97 亿元、 全民健身

经费 0.7 亿元、 国际国内赛事扶持经

费 0.17 亿元 、 青少年后备力量培养

经费 0.1 亿元、 运动员体能康复专项

经费 0.09 亿元 、 运动员退役择业保

障 0.05 亿元。
此外 ， 上海市体彩中心在 2017

年提升渠 道 管 理 水 平 ， 在 官 网 、 微

信 、 App 三 个 端 口 全 年 开 通 网 点 征

召， 大力发展规模性便利连锁、 规模

性非便利连锁、 商超等行业渠道； 创

新技术保障手段， 推广上线了二代票

系统， 新增销售网点微信、 支付宝支

付功能， 为彩民提供更加便捷的购彩

体验。 同时， 上海市体彩中心更加注

重体彩品牌建设和履行社会责任， 编

辑发布 《中国体育彩票 （上海地区）
2016 年社会责任报告》。

2018 年，上海市体彩中心将继续

坚持“依法治彩”理念，从构建责任彩

票体系、加强公益公信宣传、拓展便利

连锁行业渠道等方面， 进一步创新技

术体系，提升服务水平。 （文彬）

斯威新车“开”进梅阿查

本报讯 在意甲劲旅国际米兰主

场梅阿查球场近百年的历史中， 还从

来没有为一家中国企业开出如此特别

的一条 “绿色通道”， 让一辆全新车

型直接 “开” 上平整如绿色地毯般的

球场草皮 、 召 开 全 球 首 发 仪 式 。 近

日， SWM 斯威 G01 就创下了这一历

史， 在成为国米赞助商后， 此次活动

无疑进一步加强了国米在商业开发方

面与中国的紧密联系。
谈到此次合作时， 国米首席营收

官甘德勒说：“这次合作意味着两个拥

有特殊传统的品牌更紧密地联系到了

一起。 我们非常荣幸能够在梅阿查球

场展示斯威的新车型， 今后双方将一

起打造一个非凡的未来。”值得一提的

是， 虽然 SWM 斯威是一家意大利品

牌，但在获得了中国资本的支持后，才
让前者又一次焕发了活力。

斯威与国际米兰的商业合作始于

2017 年， 但双方选择在国米建队 110
周年之际进行此次活动颇有深意，“当
我年少时，就无数次梦想来到梅阿查。
我是意甲的铁杆球迷， 现在终于梦想

成真。 ”谈起与国米的合作，SWM 斯威

全资控股方、 中国鑫源控股董事长龚

大兴发出如此感叹。
（陈海翔）丛震（左）与莫雷诺庆祝进球，申花队这位 U23 球员也有不错表现。 视觉中国

库比亚克 （左） 的加盟， 令北京男排实力大增。 视觉中国


